

«No seas más diferente del tesoro
 »Sol del paraíso, lustre de su coro
 »Espíritu gentil, luz de la tierra,
 »Dijo así: «Yo quería que tu nombre
 soneto que dedico a Valbuena.
 trasmítido el licenciado Miguel de Zaldívar en un
 De ellas solo sabemos sus títulos, por haberlos
 Arte nuevo de Poesía, por el que dedico el verso
 Alberca de Laura,
 Diwino Cristalos,
 Cosmogafia Universal,
 El Bernardo o la victoria de Boncavalle es un
 poema heroico que se compone de cinco mil octa-
 vas, cuarenta mil versos, distribuidos en veinticua-
 tro libros. Se impuso en Madrid el año 1624. En
 1808 se reimprimió en Madrid, por Sanchez, en tres
 tomos 8°. Marguilla. También en Madrid, en 1852,
 publicó Gaspar y Roig una edición ilustrada.
 Otras obras compuso Valbuena y son
 Segun otro documento de dicho archivo, falle-
 ció en Puerto-Rico, el 11 de Octubre del año 1627,
 a los 59 años de edad, siendo sepultado en la ca-
 pilla de San Bernardo que el había fundado en La
 Plata por primera vez, en Méjico, 1604. Las edi-
 ciones posteriores son: Madrid, 1821, por la Ace-
 demia Española; Madrid, 1837, por Miguel de Burgos; Val-
 burgos, Madrid, 1887, por Miguel de Burgos; Valencia, 1890, por «La Voz de Valdepeñas». Al fi-
 nal de las ediciones de 1604 y 1890, va el Compen-
 dium de Puerto-Rico. Una breve descripción de
 Valdepeñas.

«Oh España alta y fiel, siglos dorados
 »Los que á tu monarquía han dado priesa
 »Y á tu triunfo mil reyes destronados!

 »El mundo que gobiernas y autorizas
 »Te alabe, patria dulce, y á tus playas
 »Mi humilde cuerpo vuelva ó sus cenizas.»
 bien ajeno estaría de que catorce años después habría de ser nombrado obispo de Puerto-Rico y que por tanto sus restos deberían ser sepultados en la catedral.

Valdepeñas que aun no ha erigido monumento alguno á Valbuena, tampoco ha colocado una lápida conmemorativa en la casa en que nació el más ilustre de sus hijos. La calle es calle de Valbuena, pero esto es bien poco para quien dijo, libro XVI de *El Bernardo*.

»De aquel valle amenísimo de peñas,
 »Ahora humildes chozas de pastores,
 »Que el claro Javalón las verdes greñas
 »De rosas viste y de pintadas flores, ...».
 Muchas hojas ocuparíamos si hubieramos de reproducir los elogios tributados á Valbuena.

Así habla Lope de Vega en su *Loreto de Apolo*:
 «¡Qué bien cantaste al español Bernardo!
 »¡Qué bien al siglo de oro!
 »Y fuiste su prelado y su tesoro;
 »Y tesoro tan rico en Puerto-Rico,

«No seas más diferente del tesoro
 »Sol del paraíso, lustre de su coro
 »Espíritu gentil, luz de la tierra,
 »Dijo así: «Yo quería que tu nombre
 soneto que dedico a Valbuena.
 trasmítido el licenciado Miguel de Zaldívar en un
 De ellas solo sabemos sus títulos, por haberlos
 Arte nuevo de Poesía, por el que dedico el verso
 Alberca de Laura,
 Diwino Cristalos,
 Cosmogafia Universal,
 El Bernardo o la victoria de Boncavalle es un
 poema heroico que se compone de cinco mil octa-
 vas, cuarenta mil versos, distribuidos en veinticua-
 tro libros. Se impuso en Madrid el año 1624. En
 1808 se reimprimió en Madrid, por Sanchez, en tres
 tomos 8°. Marguilla. También en Madrid, en 1852,
 publicó Gaspar y Roig una edición ilustrada.
 Otras obras compuso Valbuena y son
 Segun otro documento de dicho archivo, falle-
 ció en Puerto-Rico, el 11 de Octubre del año 1627,
 a los 59 años de edad, siendo sepultado en la ca-
 pilla de San Bernardo que el había fundado en La
 Plata por primera vez, en Méjico, 1604. Las edi-
 ciones posteriores son: Madrid, 1821, por la Ace-
 demia Española; Madrid, 1837, por Miguel de Burgos; Val-
 burgos, Madrid, 1887, por Miguel de Burgos; Valencia, 1890, por «La Voz de Valdepeñas». Al fi-
 nal de las ediciones de 1604 y 1890, va el Compen-
 dium de Puerto-Rico. Una breve descripción de
 Valdepeñas.

Bernardo de Valbuena

Don Bernardo de Valbuena, insigne poeta épico y bucólico, nació en Valdepeñas siendo bautizado el dia 22 de Noviembre 1568 (1).

Dice así su partida de bautismo:

«Lunes á veinte y dos del mes de noviembre del
 »año de mil y quinientos sesenta y ocho años bau-
 »ticé yo frey Juan Muñoz prior de esta iglesia pa-
 »rroquial de esta villa á Bernardo hijo de Gregorio
 »de Villanueva y de su mujer la primera Luisa de
 »Valbuena. Su comadre el capellan Pedro Galle-
 »go. La comadre Juana de Valbuena. Lo firmé.
 »Frey Juan Muñoz.»

Como se vé Valbuena tomó el apellido de la madre; debido quizá á su madrina Juana de Valbuena.

Se sabe que siguió los primeros estudios en su

(1) Arch. Parroq., lib. 3.º de baut., folio 305 vuelto.